



## Análisis político de las causas del Tercer Reich

**Hugo Contreras Arciniegas**

**Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"**  
Bogotá D.C., Colombia

1987

FUERZAS MILITARES DE COLOMBIA  
ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA  
CEM-87

CONTENIDO

CAPITULO I  
ALAMORNAJERDE LA GUERRA

CAPITULO II  
EL TRATADO DE VERSAILLES

CAPITULO III  
ANALISIS POLITICO DE LAS CAUSAS  
DEL TERCER REICH

CAPITULO IV  
EL ARTEANAMIENTO

Presentado por:  
My. Hugo Contreras Arciniegas

CAPITULO V  
EL TERCER REICH

CAPITULO VI  
LA REVOLUCION DEL TERCER REICH

CAPITULO VII  
LA REVOLUCION DEL TERCER REICH

CAPITULO VIII  
CONCLUSIONES

Bogotá, Febrero 23 de 1987

## TABLA DE CONTENIDO

	Páginas
INTRODUCCION	I
CAPITULO I ALEMANIA PIERDE LA GUERRA (1914-1918)	1
CAPITULO II EL TRATADO DE VERSALLES	4
CAPITULO III EL PARTIDO NACIONALSOCIALISTA HACE SU APARICION	7
CAPITULO IV PRIMER INTENTO DE PODER !MUNICH 1923 !	10
CAPITULO V REPLANTEAMIENTO EN LA POLITICA DEL PARTIDO	13
CAPITULO VI ESFUERZOS PARA LLEGAR AL PODER	16
CAPITULO VII PENETRACION DEL NACIONALSOCIALISMO	19
CAPITULO VIII LA POLITICA DEL TERROR	22
CAPITULO IX CONSOLIDACION DEL PODER	25
CONCLUSIONES	28
BIBLIOGRAFIA	

## INTRODUCCION

He creído importante enmarcar desde el punto de vista histórico, la Segunda Guerra Mundial como el más trascendental conflicto de orden Internacional de los últimos siglos, a Alemania con todos sus fenómenos como el principal protagonista y al Tercer Reich, como la causa primordial de esta contienda.

El propósito fundamental de este trabajo, es tratar de analizar el por qué de la creación y nacimiento del Tercer Reich y las causas de orden Político, que condujeron a cambiar una monarquía llena de tradición a través de muchos siglos, por un incipiente y débil sistema republicano que terminaría en una dictadura, la cual provocó la movilización de la voluntad mundial en su contra.

Como aspectos esenciales del desarrollo del Tercer Reich, se han tenido en cuenta al partido nacionalsocialista alemán y a Hitler como su líder principal, que unidos en un solo elemento, lograron que buena parte del pueblo alemán, lo llevaran de éxito en éxito al

poder.

El análisis de estas causas se inicia en las postrimerías de la primera guerra mundial, se desarrollan en la época de la post-guerra y concluyen con el ascenso al poder de Hitler; por esta razón, dentro del sistema de investigación histórico empleado, no se han tenido en cuenta el análisis de Hitler como persona ni el desarrollo de Alemania durante la Segunda Guerra Mundial como potencia militar, política o económica, aspectos éstos que dan lugar a una consulta adicional por parte del lector.

## CAPITULO I

### ALEMANIA PIERDE LA GUERRA (1914-1918)

La iniciación de la primera guerra mundial, tuvo incidencias trascendentales en el futuro de Alemania. El asesinato del Archiduque Francisco Fernando de Austria el 28 de Junio de 1.914, en Sarajevo, como causa inmediata y el antagonismo Germano-eslavo en los Balcanes, las ambiciones coloniales de Alemania y sus deseos de extender su influencia al cercano oriente como causas profundas, - condujeron a las potencias Europeas a uno de los conflictos de mayores consecuencias en el orden mundial y que afectaron a muchos países, pero especialmente a Alemania en el caso que nos ocupa.

Los éxitos iniciales del Imperio Alemán en el desarrollo de la primera Guerra Mundial, muy pronto fueron detenidos en la Batalla del Marne, donde se estabilizaron las acciones, dando lugar a la llamada "Guerra de las Trincheras"; en 1.916, los Aliados (1), -

---

(1) Francia, Gran Bretaña, Rusia, Bélgica, Servia, Japón, Italia, Rumania, Estados Unidos, Grecia, Portugal.

vencen en Verdún y en 1917, los Estados Unidos entran a la Guerra y a la vez se sucede la revolución Bolchevique, produciéndose la abdicación del Zar y el armisticio Ruso-Alemán. En 1918 se inicia la contraofensiva aliada que obligó a los Alemanes a retirarse y a firmar el armisticio del 11 de Noviembre de 1.918 en Rethondes.

Guillermo II el Kaiser (2), siguiendo recomendaciones de sus asesores y amigos, decidió abdicar y el 9 de Noviembre se traslada a Holanda en el exilio, perdiendo así la monarquía toda posibilidad; en concepto de los estadistas de la época, la abdicación del Kaiser era lo más conveniente para Alemania, ya que un sistema democrático, ofrecía mejores perspectivas para encargarse de las Instituciones existentes. Pero a la vez se cernía una peligrosa opción y era que la República en que se pensaba se moldeara al estilo soviético.

Fueron en estas horas finales de la guerra, que Alemania por diferentes motivos que la rodearon, razón de este estudio, que cambia

---

(2) Rey de Prusia y Emperador de Alemania (1.888- 1.948).

su sistema monárquico por Republicano, que en un principio tuvo - total rechazo por la ola de indignación que causó la firma del Tratado de Versalles.

## CAPITULO II

### EL TRATADO DE VERSALLES

Concluída la Guerra, el 28 de Junio de 1.919, Alemania firmaba el "Tratado de paz de Versalles", impuesto por las potencias vencedoras y que establecía una serie de sanciones económicas, militares y territoriales para Alemania, entre otras las siguientes:

- a) Entrega de Alsacia y Lorena a Francia y la formación del pasillo de Danzing.
- b) La reducción del Ejército a 100.000 voluntarios, con la prohibición de tener tanques y aviones militares.
- c) Pago de 5.000 millones de dólares, a cuenta de reparación por daños de guerra.

Este Tratado fue llamado por los políticos de la República de Wei-

mar (3) "El Documento de la Venganza", que hacía de Alemania la única culpable de la guerra. Si bien es cierto que Alemania en Julio de 1.914, no sólo aceptó el riesgo de una gran guerra, sino que además los dirigentes del Reich (4) la desearon, la prepararon y se lanzaron a ella, tampoco es menos cierto que Alemania solamente tuvo parte de culpa en el conflicto y que debió ser compartida con las potencias aliadas.

En últimas, el Tratado de Versalles quedó como el documento de la injusticia, donde se responsabilizó a Alemania unilateralmente, pero que a la postre, también alcanzó a los otros. Lejos estaban en el momento de firmar el Tratado los Aliados, de saber que éste se convertiría en un arma de doble filo y que con el tiempo se volvería peligrosamente contra ellos.

Es en 1.919, cuando aparece un fogoso orador llamado Adolfo Hitler, quien en las asambleas y reuniones empezó a utilizar consig-

---

(3) Nuevo sistema de Gobierno de carácter democrático, implantado tras la primera Guerra Mundial, y la abdicación del Kaiser. En la ciudad de Weimar, se firmó el 31 de Julio de 1.919, la nueva constitución.

(4) Palabra alemana que significa Imperio.

nas que reforzaban la acusación contra la mentira de la responsabi-  
lidad de la Guerra y el vergonzoso Tratado de Versalles, que pos-  
teriormente se convirtió en elemento de convergencia para centrar  
la atención sobre la humillante situación de Alemania.

### CAPITULO III

#### EL PARTIDO NACIONAL SOCIALISTA HACE SU APARICION

Terminada la guerra, e iniciado el sistema democrático, surgieron como es natural, diversos partidos políticos y tendencias, cada uno de ellos con la intención de promulgar e imponer sus ideas, uno de ellos el Partido Obrero Alemán.

Aun encontrándose Hitler en el Ejército trabajando como informante acerca de los numerosos partidos políticos, asiste por primera vez a una reunión del Partido Obrero Alemán en cumplimiento de una orden superior, con el fin de averiguar los propósitos políticos de esa nueva organización.

Días más tarde, a Hitler le fue propuesta la afiliación al Partido, como consecuencia de su espontáneo interés mostrado aquel día. -- Después de alguna meditación aceptó, obteniendo así su carné de militante. En su obra "Mi Lucha", califica ésta, como la decisión

más importante de su vida.

En 1.920, Hitler abandona el Ejército y dentro del Partido, se le confía la propaganda que para él no requiere de mucho esfuerzo, - pues se dedica de tal forma, que pudo conseguir su control absoluto. Por esta misma época cambia el nombre de Partido Obrero Alemán a Partido Obrero Nacional Socialista Alemán, según concepto de muchos, por iniciativa de Hitler. El Partido Nacional Alemán basaba su política en una idea bastante sencilla, que pretendía atraer a la masa alemana al sentido natural de patriotismo, -- del que había sido alejada; para lograr ésto, había que conquistar especialmente a los trabajadores, no a los burgueses, quienes estaban influídos por el Comunismo y agitadores de izquierda casi -- siempre de origen hebreo.

Para mediados de 1.921, Hitler ya tenía la suficiente fuerza dentro del Partido, demostrada a través de su extraordinario talento como orador y su irrevocable voluntad de servicio; ésto lo indujo a arriesgarse a dar la prueba de fuerza. A raíz de una controvertida polémica suscitada por su negativa a fusionar el partido con otros de la misma tendencia, Hitler abandona el Partido y exige para volver a él, que se le nombre como presidente con poderes dic-

tatorias. La comisión del partido, por medio de una comunicación le concede sus peticiones, adueñándose del partido exactamente veintidos meses después de aquella su primera visita como informante.

CAPITULO IV

LA ORGANIZACIÓN DEL PARTIDO

En esta sección se describe el proceso de organización del partido, desde la creación de las células básicas hasta la formación de la estructura central. Se detallan los roles de los miembros y el flujo de información dentro del grupo.

Este capítulo aborda los aspectos operativos del partido, incluyendo la asignación de tareas, la coordinación de actividades y el mantenimiento de la disciplina interna. Se describen los procedimientos para la selección de nuevos miembros y la resolución de conflictos.

## CAPITULO IV

### PRIMER INTENTO DE PODER ! MUNICH 1.923!

Durante el otoño de 1.923, el gobierno regional bávaro encabezado por Gustav Kahr, se autosuspende en funciones y se niega a recibir instrucciones del Gobierno del Reich, las tropas regionales fueron acuarteladas al mando del General Von Lossow. La tensión fue tal, que corría el peligro de conflicto armado contra la República.

Esta situación presentía para Hitler, un desenlace fatal del cual iba a ser el único perjudicado, si no actuaba inmediatamente; el momento oportuno se presentó durante una reunión con motivo del quinto aniversario de la capitulación en una cervecería, presentándose acompañado de hombres armados; para hacerse escuchar disparó al aire y anunció que quedaban derrocados los gobiernos de Baviera y del Reich.

Hitler como Jefe del Partido Nacional Socialista, proclama la formación de un Gobierno Nacional provisional presidido por él mismo; el General Ludendorff (5), se haría cargo del Ejército alemán y Kahr sería el administrador de Baviera. Durante poco tiempo, Hitler creyó haber logrado su propósito, pero horas más tarde los mismos seguidores con que acordó el golpe, le rechazaban aduciendo que se había hecho bajo la presión de las armas.

En un último intento, pretende organizar una demostración popular que le sirviera de medida para determinar el grado de lealtad de la Policía y el Ejército hacia la República, que estando cerca del movimiento, se sintieran parte de él y no intervinieran. Sin embargo, Hitler estaba muy equivocado; el 9 de Noviembre salen a las calles las S. A. (6) encabezadas por Göering (7), Ludendorff y Hitler, pero no duraron mucho en ser contenidos por la Policía,

---

(5) General Alemán distinguido durante la Primera Guerra Mundial, Jefe de Estado Mayor de Hindenburg, Héroe de la Batalla de Tannenberg.

(6) Secciones de Asalto. Milicias para militares, organizadas por el Partido Nazi, con el fin de tomar represalias en contra de otros Partidos.

(7) Hermann Göering, Mariscal del Reich, Ministro del Aire durante la creación del Partido Nacional Socialista, Organizador de las Secciones de Asalto.

produciéndose 17 muertes durante el enfrentamiento. Semanas más tarde, se adelantó el proceso por alta traición, que lo declaró culpable, sentenciándolo a la pena mínima de cinco años de prisión; poco después es trasladado al Castillo de Landsberg, donde permanece 13 meses, para luego salir a disfrutar del beneficio de libertad condicional. Es aquí donde se decide a escribir su controvertida obra "MI LUCHA".

## CAPITULO V

### REPLANTEAMIENTO EN LA POLITICA DEL PARTIDO

Durante los años 1.924 a 1.929, se presenta una época próspera para la República de Weimar, en todos los órdenes, logrando algunos aspectos positivos para Alemania. Se logró detener la acelerada inflación presentada después de la guerra, hubo inversión considerable de Capital extranjero, especialmente americano, se proyectó un apreciable progreso en la Economía del país; todos estos aspectos consecuentemente elevaron en un buen porcentaje el nivel de vida de los alemanes, especialmente para la clase obrera, que por esa época dejó a un lado sus ideas revolucionarias y prefirió respirar un ambiente de tranquilidad.

Paradójicamente, esta fue la peor época para el Partido Nacional Socialista, que para poder imponer sus ideas, necesitaba de una atmósfera de zozobra, intranquilidad e inconformismo dentro de una clase obrera predispuesta a seguir el camino del cam-

bio, cualquiera que él fuera. Hitler conocía perfectamente este fenómeno y por eso durante estos años de prosperidad, escogió a la pequeña burguesía, para la reorganización del Partido, debido a su inconformidad por la disminución significativa de sus ahorros por la inflación.

Hitler había recibido una dura lección en 1.923, y sabía perfectamente que no contaba para nada con la neutralidad del Ejército y por esta razón llegó a dos conclusiones: la primera, que para obtener el poder, tenía que hacerlo por las vías legales y la segunda, que una vez obtenido legalmente el poder, el Ejército sería leal al gobierno legítimamente constituido.

A partir de este momento, la consigna de Hitler fue la de alcanzar la Cancillería del Reich, a través de las elecciones; para ésto debía movilizar las masas y obtener su apoyo con el fin de lograr escaños en el Reichstag (Parlamento Alemán); para lograr lo anterior necesitaba dinero, el que obtuvo muy hábilmente de ricos industriales, nobles y hasta de judíos. Hitler se serviría de la democracia a la que abominaba profundamente para apoderarse del poder y destruirla; el partido que él dirigía teóricamente, se desenvolvía en el marco legal, pero grupos de Asalto (S. A. ) se ocuparían de do--

minar la situación, empleando la violencia.

Para el año de 1.928, Hitler había alcanzado mucho imponiéndose sobre otro grupo dentro del partido, éste con la colaboración de su fiel amigo Goebbels (8). De esta forma, el panorama que se presentaba era mucho más prometedor, pues para las elecciones de 1.928, los Nacionalsocialistas, consiguieron situarse en el noveno puesto con el 2,8% de votación y logrando doce escaños en el Parlamento de 491 diputados.

---

(8) Joseph Goebbels, ocupó cargos muy importantes en el Reichstag y fué Presidente de la Cámara de Cultura del Reich. En 1.944 fue nombrado Ministro Plenipotenciario para la instauración de la guerra total. Gran orador y principal responsable de la Política Nacionalsocialista.

## CAPITULO VI

### ESFUERZOS PARA LLEGAR AL PODER

A partir de 1.929, cambia la época próspera para Alemania, cuando el 25 de Octubre se presentó la crisis económica de Wall Street seguido de bajas verticales en todos los valores. Millones de personas perdieron sus ahorros, todo tipo de empresas tuvieron que claudicar; Alemania como muchos otros países dependientes de la influencia del Dólar y del capital americano, fueron afectados considerablemente; en 1.932, se encontraban sin trabajo seis millones de alemanes y el desconcierto andaba en todas partes; el terreno estaba abonado para los extremistas y la oportunidad no fue desaprovechada por los nazis, quienes no tardaron en publicar en algunos medios de comunicación, los conceptos expuestos por Hitler, en "Mi Lucha"; donde pareciera que hubiera predicho lo que ocurriría y las soluciones que ofrecía.

Agobiado por la crisis económica, el Canciller Hermann Muller,

del Partido Social Demócrata, presenta su renuncia en Marzo de 1.930; es nombrado para reemplazarlo Brüning. En Septiembre de 1.930 se realizan nuevamente los comicios electorales, habiendo obtenido el partido, 6 millones y medios de votos y 107 diputados.

Hitler inicia su adulación y coqueteo al Ejército y a los industriales; estos últimos sabían que nunca llegarían a entenderse con los comunistas y prefirieron prestar ayuda a Hitler. Por su parte el Ejército en la práctica está con el Nacionalsocialismo, ya que los viejos oficiales no comulgaban con la doctrina Marxista.

Alemania en 1932, agravó su situación interna, tanto en el orden económico, como político; en el transcurso de este año, se sucedieron elecciones cuatro veces; una de ellas, la primera fue para presidente, donde se presentaron tres candidatos con los siguientes resultados: el General Hindenburg (9) demócrata, quien venció con el 53%, Hitler obtuvo el 37% y Thalman conquista el 10%.

---

(9) Paul Von Hindenburg, Mariscal, Jefe supremo de los Ejércitos Alemán y Austríaco durante la Primera Guerra Mundial. Presidente del Reich.

La época que sigue a estas elecciones, es de verdadero caos político, vienen dimisiones y nombramientos de Cancilleres, el Parlamento es disuelto y se convocan nuevas elecciones y en el desarrollo de éstas el Partido Nazi no sale muy bien librado, es superado por los comunistas, quienes obtuvieron mayores recursos económicos.

La mayor obsesión inmediata de Hitler, era acabar con los comunistas y su mayor aspiración era ser nombrado canciller del Reich; en dos oportunidades le fue ofrecida la Vicecancillería y éste la rechazó, pues Hitler quería poderes absolutos y no estaba dispuesto a gobernar a través del Reichstag, tal como se lo habían condicionado. El 30 de Enero de 1.933 Hindenburg llamó a Hitler para que ocupara la Cancillería, cumpliendo de esta forma su más inmediata aspiración.

## CAPITULO VII

### PENETRACION DEL NACIONALSOCIALISMO

A raíz del ascenso de Hitler a la Cancillería, se desató una ola de terror propiciada por los Nazis, bajo el pretexto de sofocar una revolución preparada por los comunistas. Hermann Göring fue nombrado Ministro del Interior, e inmediatamente se dió a la tarea de organizar la Policía Secreta que más tarde se denominó GESTAPO (10), organizó también las torturas y los campos de concentración. Muchos de los miembros de las S. A. (Fuerzas de Asalto Nazis), fueron autorizados para conformar la Policía Auxiliar que tenía exageradas atribuciones para cometer actos de violencia.

---

(10) GESTAPO es abreviatura de Geheime-Staats-Polizei. Policía Política del Partido Nacionalsocialista Alemán. En 1933 se convirtió en la policía del Tercer Reich.

El 27 de Febrero sucede el incendio del Reichstag y no tardaron los nazis en atribuir este hecho a los comunistas; el gobierno dicta algunas medidas represivas contra los presuntos responsables y las agresivas S. A. dan rienda suelta a sus apetitos de violencia, sucediéndose torturas, detenciones y hasta ejecuciones, en la más cruel persecución a los comunistas, por parte del nuevo régimen.

Las investigaciones demostraron que el incendio fue provocado por los comunistas, a su vez éstos aducían la culpabilidad de las manos nazis en el incendio producido a nombre de los marxistas. Un joven comunista holandés, confesaría días más tarde, que ni uno ni otro tuvieron que ver en el incendio, fue un hecho aislado, perpetrado por este maniático incendiario, que fue ejecutado posteriormente. El hecho del Reichstag, termina en la declaración de guerra abierta y decidida a los comunistas por parte de Hitler y su gobierno que dicta un decreto de emergencia, donde dispone la encarcelación de todos los diputados de este partido; por medio de una orden aprobada, decreta la suspensión de derechos constitucionales y lo declara fuera de Ley, es decir, con un sencillo proyecto, estaba Hitler echando los fundamentos de su dictadura, antes de que se sucedieran las elecciones.

El 21 de Marzo de 1.933, solamente ocho semanas después de su nombramiento como Canciller, Hitler instalaba en Postdam, ciudad de los Reyes Prusianos, el primer Parlamento del III Reich, precisamente en la Capilla donde se hallaban los monumentos del Rey Federico Guillermo I y de su hijo Federico el Grande, donde en 1871, en la misma fecha, el Príncipe Bismark, instalaba el Parlamento del II Reich del nuevo Imperio Alemán.

La razón de la instalación del Parlamento en la ciudad de Postdam, fue en realidad una treta utilizada por Hitler para exaltar el nacionalismo Prusiano, en todos sus asistentes (Príncipes herederos, familia Hoenzollern, Generales y Almirantes) y pretender aparecer revestido de las condiciones del viejo "Fritz"(11), y buscar con ésto el apoyo y respaldo inicial del parlamento. Dos días más tarde, presentó un proyecto de ley, donde se le concedían plenos poderes al Gobierno durante cuatro años, lo que significaba que el Parlamento quedaba sin autoridad y perdía su poder legislativo. Finalmente, esta decisión fue aprobada y en este momento se iniciaba la dictadura de Hitler en la solamente existente en el papel, República de Weimar.

---

(11) Viejo Fritz fue el mote dado al Rey Federico II El Grande, rey de Prusia.

## CAPITULO VIII

### LA POLITICA DEL TERROR

Para la ascensión de Hitler a la Cancillería, existían en Alemania cinco partidos políticos, que eran el Nacionalsocialista, el Social Demócrata, el de Centro, el Comunista y el Nacional Alemán, los cuatro estuvieron notablemente representados en las elecciones de Diputados de Marzo de 1.933; para esta oportunidad, el Nacional-socialismo, obtuvo el 43.9% del total de la votación, sin embargo esto no fue obstáculo para que pocos meses después, se aprobase sin mayor problema una ley que muy definidamente especificaba - que en Alemania, no existiría otro partido diferente al Nacional-so- cialista de los obreros alemanes; no se podía entender cómo, me- ses antes se habían sucedido unos comicios electorales que demos- traban algo totalmente contrario.

Sencillamente el régimen Nazi aplicaba el terrorismo como medio de disuación para conseguir los objetivos no alcanzados en las ur-

nas; a ésto se debe añadir la desunión y distanciamiento de los partidos cuando se apreció la peligrosidad de los nazis. A raíz del incendio del Reichstag, se realizó la más encarnada persecución contra la población comunista, de tal forma que cuando se inició la nueva legislatura, ninguno de los 81 diputados elegidos por el pueblo, ocupó su puesto; estaban escondidos, habían huído o se encontraban detenidos.

Transcurrido año y medio del régimen nacionalsocialista, las S.A. no estaban satisfechas con su situación, aducían que habían sido éstas, las que en gran parte habían logrado el triunfo de Hitler y ahora que estaba en el poder, parecía que no las necesitaba. Las S.A. con su jefe a la cabeza Ernest Rohm, sugirieron la conformación de un ejército popular y el desmantelamiento del regular, pero Hitler era muy prudente y sabía que debía ganarse la confianza del ejército y con respecto a las S.A. ya que estaba en el poder, podía desecharlas; por eso en Febrero de 1.934 proclamaba al Ejército, como el "único cuerpo armado de la nación", mientras que las S.A. quedaban condicionadas a las necesidades del servicio del Ministerio de Defensa.

Una vez en la Cancillería, Hitler se rodeó de su gente de confianza

y creó dos organizaciones para su seguridad y propósitos afines:  
Las SS (12) y la GESTAPO.

Conocedor Hitler de rumores que indicaban la inconformidad de las S. A. y de un presunto complot protagonizado por éstas para derrocarlo y coincidentalmente sabedor también de la enfermedad del anciano presidente Hindenburg, decide tomar algunas determinaciones antes de su muerte. Ordena la detención y destitución de los principales jefes de las S. A., que representaban peligro para sus propósitos, entre ellos a Ernest Rohm(13), quien además de haber sido su amigo personal era un homosexual ratificado; entre el 1 y 2 de Julio se eliminaron por orden de Hitler, 83 hombres en la tristemente llamada "Noche de los Cuchillos Largos", en la cual murieron Rohm y varios de los jefes de las S. A., a manos de los SS. El viejo General, desde su lecho, e ignorante de la verdad, envía un telegrama a Hitler, en el que decía entre otras cosas: "... gracias a su valentía y actitud decidida, se ha erradicado el germen de la alta traición". (14)

---

(12) SS: Schutzstaffeln, Milicias de protección del Führer.

(13) (1887-1934) Integrante partido Nazi, creador de las Secciones de Asalto.

(14) EL TERCER REICH: Anesa/Noguer: Op. Cit; pág. 133.

## CAPITULO IX

### CONSOLIDACION DEL PODER

El momento tan anhelado por Hitler, llega el 2 de Agosto de 1934, con la muerte de Hindenburg, para el cual había esperado tan pacientemente; desde luego el presentimiento del hecho lo indujo a tomar algunas previsiones anticipadas; un día antes había decretado la unión de los cargos de Presidente y Canciller, que modestamente rechazó y prefirió ser llamado "Führer y Canciller del Reich".

Habiendo comprobado a principios de 1.935 que su poder en Alemania era ilimitado, tras la eliminación de sus enemigos, su nombramiento como Presidente y la seguridad de confianza ofrecida por el Ejército, concluyó que había llegado el momento de actuar en el campo de la política exterior, y del crecimiento militar, que le permitían el cumplimiento de sus objetivos propuestos. A partir de este momento, se inician las actividades tendientes a con--

quitar Europa y posteriormente a desencadenar la Segunda Guerra Mundial, de las cuales se citan las más inmediatas:

- 10. OCTUBRE/34

Hitler ordena el aumento hasta 300.000 hombres del Ejército, la creación de una aviación militar, el incremento de la Flota Naval; de esta forma echa por el suelo lo dispuesto en el Tratado de Versalles.

- 7 DE MARZO/36

Las tropas germanas ocupan Renania.

- 25 DE OCTUBRE /36

Hitler y Mussoline crean el Eje Berlín-Roma

- 25 DE NOVIEMBRE /36

Hitler firma con el Japón el Pacto Anti-Komintern.

- 4 DE FEBRERO/38:

Hitler se convierte en el Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas de Alemania.

- 12 DE MARZO / 38:

Tropas Alemanas ocupan Austria y queda incorporada a Alemania.

- 16 DE MARZO/39:

Tras la ocupación de Checoeslovaquia por tropas Alemanas, Hitler anuncia que este país ha dejado de existir.

- 1o. DE SEPTIEMBRE/39:

Sin la declaración de guerra formal, Alemania inicia ataque contra Polonia.

## CONCLUSIONES

1. El estudio del fenómeno alemán previo a la Segunda Guerra Mundial, ha dado pie a extensos estudios de investigación histórica, realizados en su gran mayoría por personas que participaron en los hechos y fueron directos testigos presenciales de muchos de los sucesos materia de análisis, El presente trabajo, lejos de igualar los anteriores, solamente ha querido sintetizar los hechos políticos de más importancia que condujeron al Tercer Reich, a la cima del poder y por supuesto que para un mayor entendimiento, se recomienda al lector, complementar este artículo, conociendo el desempeño de Alemania durante el desarrollo de la guerra, aspecto no analizado aquí, por considerarlo materia de otro estudio.
2. Tratando de abreviar, se podría decir que fueron toda una serie de factores los que llevaron a Alemania a la dictadura Nazi, la inesperada derrota en la primera guerra mundial,

el destronamiento del Kaiser y la desaparición de los príncipes alemanes, el desprestigio del viejo Imperio, la inflación, el desempleo y la humillante y nunca aceptada Paz de Versalles.

3. La República de Weimar tuvo aproximadamente 20 gobiernos; personajes de todos los partidos políticos quisieron probar suerte en esa desafortunada República; sin embargo, ninguno de ellos supo entender y valorar al pueblo alemán, que no pedía un sistema de gobierno perfecto, los alemanes sólo deseaban la unidad del Imperio y necesitaban urgentemente un hombre fuerte que lo dirigiera, y es aquí cuando aparece Hitler en la escena política.
4. Gran parte de la culpa en el ascenso al poder de Hitler, se le debe a los burgueses y dirigentes de los partidos políticos diferentes al nacionalsocialismo, que conociendo desde un principio las intenciones de Hitler, expuestas en "Mi Lucha", lo creyeron incapaz y no lo valoraron realmente. Cuando inició sus incursiones en el gobierno y empezó a cumplir sus previsiones, ya nadie se atrevía a detenerlo por temor o conveniencia.

## BIBLIOGRAFIA

“Así fue la Segunda Guerra Mundial”. Editorial Anesa-Noguer-Rizzoli.

CARTIER, Raymond. Al Asalto del Poder. Círculo de Lectores, - 1976.

CARTIER, Raymond. La Segunda Guerra Mundial. Editorial Planeta.

DAHMS, H. G. La Segunda Guerra Mundial. Editorial Bruguera, 1. 963.

“El Tercer Reich”. Anesa-Noguer.

“Historia de la Segunda Guerra Mundial”. Salvat S. A.

HITLER, Adolfo. Mi Lucha. Ediciones Modernas.

POOL, James, POOL, Suzanne. Quién financió a Hitler, Editorial Plaza y Janés, 1981.

P.M.  
327.101 1 Contreras Arciniegas, Hugo MY.  
C764a Análisis político del III Reich.

365717

Fecha	FIRMA	No. Teléfono	No. Carné

365717



BIBLIOTECA CENTRAL DE LAS FF. MM.

P.M.  
No. 327.101 1 Contreras Arciniegas, Hugo MY.  
C764a Análisis político del III Reich.